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иннопром

В УрФУ центр будет называться «Теория автоматов 
и конечных языков, алгоритмы анализа данных и 
обработки информации, суперкомпьютеры, ком-
пьютерное зрение, робототехника»; развивать на-
правления деятельности центра будут научные груп-
пы Института математики и компьютерных наук и 
Института радиоэлектроники и информационных 
технологий. Предполагается, что финансирование 
проекта составит около 20–30 млн рублей ежегодно.

В мае этого года в рамках конференции «Раз-
витие Арктики и приполярных регионов» УрФУ 
и концерн «Моринформсистема-Агат» определили 
направления возможного сотрудничества, куда 
попала морская робототехника и ряд пунктов обо-
ронной тематики. В ходе конференции эксперты 
обсудили проблемы создания над- и подводных ро-
ботизированных систем, технологии и конструк-
ционные материалы, необходимые для морской 
арктической техники. «Именно технологические 
платформы становятся сегодня важнейшим зве-
ном системы отбора и осуществления важнейших 
проектов на уровне страны, — прокомментировал 
итоги конференции проректор УрФУ по иннова-
ционной деятельности Сергей Кротов. — Сформи-
ровать сборник практически значимых проектов, 
которые обеспечивают реализацию стратегии 

развития арктической зоны России, и было глав-
ной целью конференции». Нередко выходцы из 
УрФУ открывают свои собственные предприятия 
различного профиля: от производства бытовых 
роботов до создания проектов ОПК. На прошед-
шем в конце июня Дне инноваций Центрального 
военного округа специалисты екатеринбургской 
«Мастерской робототехники» представили проект 
карманного квадрокоптера-беспилотника. Устрой-
ство помещается в ладони взрослого человека, а 
расстояние между его осями всего 12 см. «Робот 
будет оснащен видеокамерой и передатчиком с ра-
диусом действия около 200 метров», — прокоммен-
тировал проект технический директор мастерской 
Тарас Шевченко. Квадрокоптер будет подниматься 
на высоту около 150 метров. До конца года специ-
алисты планируют завершить разработку первой 
модели карманного беспилотника для туристов и 
военных — аппарат сможет исследовать местность 
и передавать видео на специальное устройство.

Другие выпускники университета, организо-
вавшие компанию «Машины Мишина», пошли 
по пути создания продуктов для массового поль-
зователя — бытовых роботов. «Бытовые роботы 
сейчас достаточно популярны, и производители 
техники пытаются автоматизировать решение 
многих повседневных проблем, — рассказывает 
участник проекта «Машины Мишина» Артем Ба-

чинин. — Самый известный пример такого гад-
жета — робот-пылесос. Различные мультиварки 
и прочие приборы, по сути, выполняют ту же 
функцию: они выполняют какую-то простую и 
рутинную работу без участия человека». В августе 
этого года команда планирует выпустить на ры-
нок свой проект Anky. Проект представляет собой 
устройство для автоматического полива комнат-
ных растений и обладает датчиком влажности 
почвы, позволяющим определять необходимость 
полива, а также встроенным аккумулятором, 
для обеспечения энергонезависимости прибора. 
Предполагаемая стоимость робота составит 2-3 
тыс. рублей, в качестве рынков сбыта разработ-
чики рассматривают Россию и Китай.

По мнению сотрудника «Машин Мишина» Ар-
тема Бачинина, сейчас средний Урал — достаточ-
но удобное место для развития робототехники. 
«Квалифицированные кадры, заинтересованные 
в создании собственных проектов, здесь есть. 
Инвесторы, в целом, тоже понимают потенциал 
робототехники и возможности ее коммерциали-
зации. Необходимые материалы есть, есть какая-
то государственная поддержка. Не хватает, разве 
что, какой-то организационной работы, которая 
позволит заинтересованным сторонам выйти 
друг на друга», — предполагает он.
     Дмитрий Комаров

Губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев 
о ключевых мероприятиях 
«Иннопрома» и его значе-
нии для региона и России.

– интервью –

— Какие ключевые мероприятия 
запланированы на «Иннопроме»? 
— «Иннопром» пройдет насыщенно, 
в его программе более 100 мероприя-
тий. Мы запланировали новые пло-
щадки для коммуникаций. В рамках 
«Иннопрома» состоится заседание 
стратегического совета по инвести-
циям в новые индустрии, который 
возглавляет министр промышленно-
сти и торговли РФ Денис Мантуров. 
Традиционно запланировано главное 
пленарное заседание выставки «Про-
мышленность в поисках интеллекта» 
и уже третья по счету прогноз-сессия 
«Иннопрома» — «Машины будущего». 
Думаю, прогнозы ведущих мировых 
инженеров и автодизайнеров будут 
интересны широкому кругу слуша-
телей. Как и в предыдущие годы, со-
стоится целый ряд круглых столов на 
самые разнообразные темы, интерес-
ные специалистам разных отраслей: 
экономистам, промышленным ди-
зайнерам, энергетикам, работникам 
сферы IT и многим другим.
В этом году впервые будет вручена на-
циональная промышленная премия 
«Индустрия», которая призвана сти-
мулировать развитие и распростране-
ние передовых технологий в промыш-
ленном производстве. Она учреждена 
российским Минпромторгом. 
Тема «Иннопрома-2014» — «Интеллек-
туальная промышленность». «Умная» 
экономика, «умное» производство, 
«умный» человек — именно эта триа-
да будет определять вектор развития 
России и Свердловской области в бу-
дущем. В последние годы в регионе 
фиксировался рост промышленного 
производства. Как результат, мы осо-
бенно остро ощутили дефицит квали-
фицированных инженерных кадров, 
которые имеют необходимые навы-
ки проектной, инженерной, иссле-
довательской работы. Нам нужны ка-
дры, которые могут спроектировать и 
создать не только новый продукт, но 
и оборудование, и предприятие для 
его производства. Именно поэтому 
мы всерьез взялись за возрождение 
«Уральской инженерной школы», и 
лучшие достижения уральских инже-
неров мы продемонстрируем на «Ин-
нопроме». 
— Какие премьеры готовят экспо-
ненты? 
— В числе промышленных премьер 
«Иннопрома» будет представлен це-
лый ряд инновационных продуктов 
наших уральских предприятий. Кор-
порация «Уралвагонзавод» презентует 
ультрасовременный «космический» 
трамвай XXI века. Он станет первым 
российским инновационным трам-
ваем, кузов которого изготовлен с 
применением композиционных ма-
териалов. Группа «Синара» предста-
вит полномасштабную модель вагона 
метро — новый поезд будет обладать 
большой пассажиро-вместимостью, 
иметь возможность комплектации от 
четырех до восьми вагонов, сможет 
развивать максимальную скорость 
движения до 90 км/ч. 
Холдинг «Швабе» покажет сверхсо-
временный лазерный микроскоп на-
нометровой точности. Микроскопы, 
созданные по такой технологии, уни-
кальны и опережают все известные 
аналоги как по техническим характе-
ристикам, так и по набору функций 
и методик. Компания DuPont, пред-

ставительство которой в Екатерин-
бурге было открыто в прошлом году, 
планирует представить уникальное 
зарядное устройство для мобильных 
телефонов. Это «стол», поверхность 
которого заряжает мобильные устрой-
ства во время соприкосновения с 
ними, без подключения к сети. 
Компания KUKA Robotics, один из ев-
ропейских лидеров по производству 
и поставкам промышленной робото-
техники, впервые на Урале покажет 
инновационного робота, который 
может работать вместе с человеком. 
Все предшествующие ему промыш-
ленные роботы опасны для человека, 
и в помещении, где они работают, за-
прещено находиться людям. У этого — 
сенсорная поверхность, и он букваль-
но чувствует человека, находящегося 
рядом. Кроме этих инноваций, на вы-
ставке будут представлены многие 
другие новинки.
— Почему в рамках «Иннопрома» 
всегда проходит «детский день»?
— Значение участия образовательных 
учреждений и детей в мероприятиях 
«Иннопрома» невозможно переоце-
нить. Приглашая к участию в выставке 
детей разных возрастов, мы привлека-
ем их внимание к новейшим про-
мышленным разработкам, а значит 
и к инженерной профессии, что спо-
собствует возрождению ее престижа в 
глазах подрастающего поколения. Во-
влечение школьников и молодежи в 
обсуждение «острых» экономических 
вопросов и более «узких»
 тем, таких как развитие инновацион-
ных технологий, разработка профо-
риентационных программ, позволяет 
выявить потенциал у подрастающего 
поколения, найти молодые таланты и 
способствовать их дальнейшему росту 
и реализации. 
— Какую поддержку «Иннопрому» 
оказывают федеральные власти?
— Выставка приобрела статус между-
народной, безусловно, ей оказывается 
серьезная поддержка на федеральном 

уровне. Руководителем оргкомитета 
является министр промышленности 
и торговли РФ Денис Мантуров. Мы 
ожидаем, что в выставке примет уча-
стие председатель правительства Рос-
сии Дмитрий Медведев. Кроме того, 
со стороны федеральной власти ока-
зывается содействие в приглашении 
к участию в выставке представителей 
ведущих российских организаций и 
компаний, а также высокопоставлен-
ных лиц иностранных государств.
И самое главное, руководство нашей 
страны принимает участие в форуме в 
качестве экспертов — это редкий фор-
мат коммуникации, который стал для 
«Иннопрома» визитной карточкой.
— Выставка имеет международ-
ный статус. Как будут представле-
ны иностранцы на «Иннопроме»?
— На сегодняшний день для участия 
в «Иннопроме» зарегистрировано 
около 140 делегаций и более 600 
компаний-экспонентов. При этом 
необходимо отметить возрастающий 
интерес иностранного бизнеса к уча-
стию в «Иннопроме», несмотря на не 
самую простую политическую обста-
новку. В этом году география участ-
ников выставки будет представлена 
странами, как традиционно сотруд-
ничающими с Россией, так и новы-
ми рынками — арабскими странами 
и странами Латинской Америки. Мы 
ожидаем делегации из 70 стран мира. 
Ждем прибытия высоких официаль-
ных лиц, дипломатического корпуса, 
деловых миссий, представителей ру-
ководства крупных зарубежных ком-
паний. Планируются визиты перво-
го заместителя премьер-министра 
Беларуси Владимира Семашко, мини-
стра экономики и промышленности 
Азербайджана Шахина Мустафаева, 
министра труда, миграции и молоде-
жи Кыргызстана Алиясбека Алымку-
лова. В выставке намерены принять 
участие такие международные эко-
номические организации, как Аме-
риканская торговая палата в России, 

Российско-Германская внешнеторго-
вая палата, Ассоциация европейского 
бизнеса, Канадская деловая ассоциа-
ция в России и Евразии, Бельгийско-
Люксембургская торговая палата.
Одной из отличительных особенно-
стей нынешнего «Иннопрома» явля-
ется высокая активность иностран-
цев в форумной части. Зарубежные 
компании и ассоциации органи-
зуют круглые столы, тематические 
секции и конференции. Например, 
немецкая энергетическая компания 
DENA во главе с председателем прав-
ления Штефаном Колером проведет 
российско-германскую конферен-
цию «Проекты и технологии для энер-
гоэффективных городов и коммун». В 
рамках панельной дискуссии россий-
ские и немецкие эксперты обсудят, в 
частности, опыт модернизации ком-
мунальной инфраструктуры России, 
рассмотрят вопросы строительства 
энергоэффективных зданий.
— По вашим оценкам, сколько че-
ловек в этом году посетят «Инно-
пром»?
— Количество участников и посети-
телей выставки растет все пять лет. 
В прошлом году «Иннопром» посе-
тило более 53 тысячи человек. На 1 
июля 2014 года зарегистрировалось 
608 экспонентов и 10 834 участника. 
Практика показывает, что многие ре-
гистрируются в последний момент и 
приходят уже в дни проведения вы-
ставки. Думаю, в этом году, выставку 
посетит не меньше 65 тысяч человек.
— Известно, что к «Иннопрому» 
уже не первый год проявляет 
интерес международный выста-
вочный оператор Deutsche Messe, 
его представители приезжают в 
Екатеринбург, ведут переговоры. 
О чем уже удалось с ними догово-
риться?
— Deutsche Messe организует ежегодно 
более 100 конгрессно-выставочных 
мероприятий по всему миру, в кото-
рых участвует около 36 тысяч ком-
паний и которые посещает более 3 
миллионов специалистов. Компания 
проводит крупнейшую промышлен-
ную выставку Hannover Messe и круп-
нейшую выставку в мире в области 
информатики и телекоммуникаций 
— CeBIT (обе проходят в Ганновере. 
— „Ъ”). Несомненно, что у такого вы-
ставочного оператора с мировым 
именем имеется уникальный опыт 
организации и проведения выста-
вок международного уровня. Весной 
этого года в Германии в рамках рабо-
чей миссии Свердловской делегации 
были достигнуты договоренности о 
проведении в нашем регионе с 2015 
года ряда выставок, которые будет 
организовывать оператор Deutsche 
Messe. В качестве пробной в сентя-
бре планируется провести выставку 
«Леспром-Урал», а также форум небо-
скребов «100+Forum Russia». 
— Будет ли Deutsche Messe участво-
вать в проведении «Иннопрома»? 
— За организацию выставки «Инно-
пром» с момента его основания от-
вечает группа компаний «Формика». 
Сейчас она выиграла конкурс на про-
ведение «Иннопрома» в ближайшие 
три года. Думаю, что между Deutsche 
Messe и «Формикой» может быть 
налажено тесное взаимодействие 
и сотрудничество, каждый из этих 
операторов, безусловно, может поде-
литься наработанным опытом. Ведь 
чем больше будет проводиться выста-
вок на высоком уровне, тем больше 
российских и зарубежных компаний 
смогут представить свои разработки 
и проекты на них. 
     Интервью взял 
     Алексей Буров

Директор деловой програм-
мы «Иннопрома-2014», вице-
президент группы компаний 
«Формика» Антон Атрашкин 
о нюансах и новшествах пято-
го форума инноваций. 

– интервью –

— «Иннопром» проходит в Екате-
ринбурге уже пятый год. Как из-
менилась выставка за прошедшее 
время?
— Сегодня мы можем абсолютно точно 
говорить о том, что выставка по праву 
носит статус международной, и она его 
приобрела естественным путем. Уже 
на прошлой выставке были представи-
тели более 70 стран. В ней принимают 
участие крупнейшие компании мира, 
о ней не забывают традиционные пар-
тнеры. При этом компании готовы 
участвовать не формально, а реально 
демонстрировать в Екатеринбурге 
самые передовые технологии. Напри-
мер, на нынешнем «Иннопроме» япон-
ская компания FANUC продемонстри-
рует всю линейку самых современных 
промышленных роботов, а немецкая 
KUKA проведет премьеру продукции — 
робота Eva, вся поверхность которого 
сенсорная, он может работать вместе с 
человеком. Новейшие станки покажут 
Yamazaki Mazak, холдинг «Швабе» пре-
зентует новейший микроскоп, не име-
ющий аналогов в мире. Российская 
корпорация «Уралвагонзавод» (УВЗ) 
покажет мировую премьеру — супер-
трамвай нового поколения R1. Эти 
примеры говорят в пользу того, что 
мировые и российские промышлен-
ные гиганты видят реальную пользу 
от участия в выставке.
— Насколько необходим для про-
ведения «Иннопрома» админи-
стративный ресурс?
— В этом году не использовался во-
обще.  Если раньше для многих компа-
ний приезд на выставку был отзывом 
на просьбу губернатора Свердловской 
области, то теперь выставка стала «жи-
вым» мероприятием. Люди приезжа-
ют сюда, потому что здесь у них запла-
нированы встречи с потенциальными 
инвесторами, потому что сюда приедут 
первые лица России, потому что здесь 
будут озвучены основные направле-
ния промышленной политики страны 
на следующий год. Теперь их не нужно 
уговаривать, и в этом году мы впервые 
заполнили всю площадку выставочно-
го центра «Екатеринбург-Экспо».  
— В этом году ряд иностранных 
лидеров проигнорировал Между-
народный экономический форум 
в Санкт-Петербурге из-за разно-
гласий с Россией по украинскому 
вопросу. Отразились ли иностран-
ные санкции на «Иннопроме»?
— Про санкции мы отвечаем обычно с 
осторожным оптимизмом. В выставке 
планируют участвовать все крупней-
шие партнеры России на междуна-
родной арене. В главном пленарном 
заседании с участием председателя 
правительства РФ ожидается присут-
ствие руководителей крупнейших 
иностранных корпораций из Европы, 
США и Японии. «Иннопром» — не про 
политику.  И руководители предприя-
тий видят в «Иннопроме» не полити-
ческое мероприятие, а встречу бизнес-
элит и обсуждение исключительно 
коммерческих вопросов. 
— На прошлой выставке была ор-
ганизована специальная перего-
ворная площадка, насколько успе-
шен был этот опыт и повторится 
ли он на этом «Иннопроме»?
— Площадка Global Investment Lounge 
пользуется огромным спросом — в про-
шлом году за четыре дня на ней про-
шло более 200 встреч. На этот раз на 
ней пройдут встречи руководителей 
Минпромторга РФ, членов правитель-
ства Свердловской области и встречи 
бизнеса с бизнесом. Это первый успеш-
ный матчмейкинг в рамках нашего 
проекта, и с нашей помощью у компа-
ний есть возможность провести вре-
мя на «Иннопроме» с максимальной 
пользой. Мы предлагаем экспонентам 
свою помощь: любая компания может 
обратиться к нам, и сотрудники «Фор-
мики» подберут для нее несколько 
собеседников, которые могут стать по-
тенциальными покупателями или ин-
весторами. Такая система кажется нам 
эффективной, и мы понимаем, что 
успешные встречи — один из рычагов, 
которые будут двигать выставку.
— Чем сейчас «Иннопром» являет-
ся для экспонентов: выставочной 
витриной или способом проде-
монстрировать свои возможности 
правительству и конкурентам?
— Мы делим наших экспонентов на 
несколько категорий. Есть компании, 
которым важно продемонстрировать 
государству, что они являются стол-
пами российской экономики. При-
езжают представители власти, и про-
изводители демонстрируют новинки, 
показывают, что они не стоят на месте, 
а действительно развиваются. Их зада-
ча — привлечь зарубежных партнеров, 
демонстрируя свой инновационный 
потенциал. Также и иностранным ком-
паниям важно продемонстрировать 
свои «ноу-хау», чтобы поднять статус на 
международной арене.

Для компаний среднего бизнеса так-
же важно показать свой товар лицом, 
показать себя, познакомиться с инте-
ресными партнерами и «сделать биз-
нес» на этот год. У компаний малого 
бизнеса цель более узкая: они хотят 
найти конкретных покупателей своей 
продукции. Очень часто на выставку 
приходят небольшие стенды, где си-
дит человек и демонстрирует четыре 
гайки, например. Это — все, что про-
изводит компания, но эти четыре гай-
ки используются в десятках, если не в 
сотнях индустрий. Поэтому если чело-
век находит двух-трех крупнейших по-
купателей, то он завален заказами на 
ближайшие годы и с его бизнесом все 
будет хорошо. То есть, у каждого типа 
экспонентов — свой интерес, и по-
скольку мы видим рост присутствия 
экспонентов, мы понимаем, что им 
это нужно. Для нас важны и те, кто бе-
рет тысячу метров, и те, кто берет пять 
метров. Только так выставка будет раз-
виваться. В этом смысле мы стараемся 
брать пример с главной промышлен-
ной выставки мира Hannover Messe.
— Есть ли уже понимание, сколько 
контрактов будет заключено на 
нынешнем «Иннопроме»?
— Есть как минимум три соглашения, 
которые попадут на полосы федераль-
ных и международных СМИ, но пока 
мы их не разглашаем. Однако начиная 
с прошлого «Иннопрома» мы не пре-
следуем цель поражать воображение 
деловых СМИ количеством контрак-
тов и их суммами. Мы боремся не за 
контракты, а за контакты. 
— Насколько «Иннопром» интере-
сен иностранным выставочным 
операторам? 
— Знаю, что этом году на выставку 
вновь приедут представителя Deutsche 
Messe (организаторы Hannover Messe. — 
„Ъ”). У них есть немало идей о переносе 
ряда выставок компании в России и 
включение их в «Иннопром». Немцы 
все планируют на годы вперед, и ра-
нее развитие международного сотруд-
ничества тормозил тот факт, что «Фор-
мика» выступала оператором только 
текущей выставки, а на следующий 
год объявлялся новый конкурс. То есть 
было непонятно, с кем говорить по 
поводу следующего года. Теперь «Фор-
мика» выиграла право быть операто-
ром «Иннопрома» на три года, и для 
западных партнеров появилась некая 
определенность. Кроме того, укрепле-
нию статуса выставки помогло то, что 
месяц назад президент России Влади-
мир Путин пригласил Китай стать пар-
тнером выставки в 2015 году, и на этом 
«Иннопроме» мы ожидаем делегацию 
от China Council for the Promotion of 
International Trade (CCPIT) — китайско-
го «министерства выставок», которая 
будет смотреть площадку, определит 
размер китайского участия на следую-
щий год.
— Как будет меняться «Иннопром» 
в дальнейшем?
— Начиная со следующего года «Инно-
пром» будет разделен на пять разных 
секторов и, по сути, это будет пять не-
зависимых выставок — машинострое-
ние, автоматизация, оптика и лазеры, 
технологии для городов и кадры для 
промышленности. Сейчас выставка 
позиционируется как универсальная, 
но не всегда потенциальные экспонен-
ты понимают, о чем идет речь. Поэто-
му «Иннопром» станет, по сути, зонтич-
ным брендом, внутри которого будут 
по отдельности развиваться отдельные 
направления.
— В прошлом году «Иннопром» 
воспринимался как демонстра-
ция возможностей Екатеринбурга 
в борьбе за проведение универ-
сальной выставки «Экспо-2020». В 
итоге право провести ее досталось 
Дубаю. Отразилось ли это на «Ин-
нопроме»?
— Мы никогда не связывали «Инно-
пром» и «Экспо». Скорее, заявочный 
комитет «Экспо-2020» показывал нашу 
выставку как успешный пример про-
ведения крупнейшего международ-
ного мероприятия на базе Екатерин-
бурга. Но мы делаем мероприятие 
для промышленной элиты, а «Экспо» 
— продукт более массовый. Думаю, что 
и на Екатеринбурге это не отразилось 
— здесь проводятся различные самми-
ты, руководители государств выби-
рают город в качестве площадки для 
переговоров. Поэтому потенциал для 
проведения крупнейших всемирных 
мероприятий у города остается, его ни-
кто не отнимет.
     Интервью взял 
     Дмитрий Комаров 

«Мы боремся за контакты, 
а не за контракты»

«Лучшие достижения уральских инженеров 
мы продемонстрируем на „Иннопроме”»
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Проникновение роботов
– автоматизация–
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